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Александр Басыров

 В РАЙОНЕ

На этой неделе в Мирном состоялся II региональный 
инвестиционный форум «МИРный – территория раз-
вития». Его торжественное открытие прошло в ДК «Ал-
маз». Пока участники регистрировались в фойе, на 
втором этаже проходила деловая выставка, где пред-
приятия и организации города продемонстрировали 
свои товары и услуги.  

 

В  2019 году Мирный впервые встречал инвестфорум, 

где собралось более 300 участников. Именно тогда 

предприятия района представили более 25 проектов, 

например, аэропортовый комплекс, Дворец детства и проект 

Чернышевского рыбоводного завода, которые сейчас находятся 

на стадии завершения. 

«На первом инвестфоруме мы представляли проект садко-

вого хозяйства нашего завода, который сейчас реализуется. В 

этом году мы представляем еще два новых проекта: строи-

тельство нового осетрового корпуса для развития выростных 

площадей завода для увеличения объема выпуска мальков 

осетровых видов. По проектной мощности мы сможем вы-

пускать до 800 тысяч молоди сибирского осетра в рыбохозяй-

ственные водоемы республики. Второй проект – это строи-

тельство рыбоперерабатывающего цеха. В Чернышевском ста-

нет возможным производить рыбную продукцию из собст-

венного качественного сырья объемом до 150 тонн в год», – 

рассказал директор Чернышевского рыбоводного завода        

Василий ЧЕРЕПАНОВ. 

В торжественной церемонии открытия форума принимали 

участие: председатель правительства Якутии Андрей ТАРА-

СЕНКО, первый заместитель председателя правительства Яку-

тии Кирилл БЫЧКОВ, глава Мирнинского района Александр 

БАСЫРОВ и первый заместитель – исполнительный директор 

АЛРОСА Игорь СОБОЛЕВ. 

Инвестиционный форум – это большая площадка, где пред-

приниматели получают интересные идеи, различные пригла-

шенные эксперты делятся своими знаниями, а в процессе 

взаимодействия органов власти, предпринимателей и неком-

мерческих организаций создаются новые пути их совместной 

эффективной работы.  

На форуме был подписан ряд важных соглашений и мемо-

рандумов, которые определят пути развития города и района 

на ближайшие годы. Администрация Мирнинского района и 

Целевой фонд будущих поколений Якутии подписали согла-

шение о взаимном сотрудничестве. Также Фонд развития ин-

новаций Якутии подписал меморандум о сотрудничестве с 

администрацией Мирнинского района и отдельно с городом 

Мирным. По одному из соглашений предусмотрено строи-

тельство трех объектов в районе, среди них: пристрой к школе 

№1 в Мирном, водозабор и Многофункциональный центр в 

Сюльдюкаре. 

«Мирный – это одна из точек входа туризма в наш регион. 

Сейчас транспортная инфраструктура полностью переформа-

тируется и обновляется. Теоретически и технически Мирный 

готов принимать гостей по дальним и средним магистральным 

направлениям. Более того, в течение трех-четырех лет у нас 

будет круглогодичная дорога от Иркутской области до Мир-

ного. Она будет на 1200 км короче, чем действующая дорога 

через Нерюнгри. Мы уже сейчас должны начинать выстраи-

вать модели гостеприимства в бизнес-моделях местных про-

изводителей», – рассказал   Дмитрий ГРОМОВ, руководитель 

агентства развития туризма и территориального маркетинга 

Якутии. 

В этом году на форуме работало шесть направлений: тер-

ритория, цифровизация, предпринимательство, занятость, ту-

ризм и корпоративная социальная ответственность (ESG). 

Подробнее о мероприятиях мы расскажем в следующих              

номерах. 
Юлия ЖАМЦУЕВА 

Первый заместитель председателя 
правительства РС(Я), председатель 
оргкомитета второго инвестиционного 
форума «МИРный – территория разви-
тия» Кирилл БЫЧКОВ ответил на во-
просы журналистов.  

 

– Насколько было сложно подготовить 

подобный форум?  

– Это второй такой форум. Уже есть опыт 

подготовки, понимание кому он интересен, 

какое должно быть содержание, что заинте-

ресует инвесторов, чтобы он получился прак-

тическим. Конечно, второй форум делать 

легче, и со стороны инвесторов мы видим та-

кой большой интерес и уверены, что от фо-

рума будет конкретная практическая польза. 

Западная Якутия сейчас приносит около 70% 

всех инвестиций, которые вкладываются в 

экономику нашей республики. А в 2022 году 

инвестиции составили 616 млрд руб., соот-

ветственно более 400 млрд приходится на За-

падную Якутию. Это значит, что мы сделали 

не пустое дело. Форумы в Мирном привле-

кают внимание, и каждый раз участников все 

больше и больше.  

– Как Вы можете оценить инвестицион-

ный потенциал Мирнинского района?  

– Основные инвестиционные проекты, ко-

нечно, связаны с добычей природных иско-

паемых. Это углеводороды, и естественно, ал-

мазы – и коренные месторождения, и россып-

ные. Процесс развития ресурсной базы идет 

постоянно. Считаю, что потенциал гораздо 

больше чем то, что уже находится в производ-

стве. Всегда очень приятно осознавать, что 

основной путь впереди. Наша задача – создать 

максимально комфортные условия для инве-

сторов, чтобы они развивали свои проекты 

самыми быстрыми темпами.  

– Что Вас более всего заинтересовало из 

тех проектов, которые, возможно, будут реа-

лизованы в Мирнинском районе? 

– Я, прежде всего, смотрел бы на уже реа-

лизующиеся проекты, чтобы они увеличивали 

свой потенциал. Мы об этом послушали се-

годня, были хорошие доклады, в том числе и 

от Мирнинского района. Конечно, есть инте-

ресные проекты, которые являются уникаль-

ными. Например, производство гелия. Это 

очень технологически сложное производство. 

В мире производство гелия – это хай-тек. Ры-

нок строго поделен, и любые успехи наших 

российских компаний на этом поприще кар-

динально поменяют всю систему координат 

этого рынка в мире. Поэтому такие проекты 

стоит поддерживать всеми способами, чтобы 

российская экономика получила свое место в 

этой цепочке, чтобы мы реализовали наш по-

тенциал именно в технологическом развитии.  

– Если сравнивать с предыдущим фору-

мом, то число участников прибавилось? 

– Интереса точно прибавилось. Времени 

прошло достаточно, чтобы суммировать ре-

зультаты, понять, какие нужно сделать дона-

стройки, чтобы мероприятие прошло макси-

мально эффективно. Желаю участникам на-

шего форума, чтобы все принятые решения и 

вся его работа имели прикладной, практиче-

ский эффект, который выразится в экономи-

ческих показателях и, конечно, прибыли для 

инвесторов.  

– Какие проекты, реализованные после 

первого форума 2019 года, Вы могли бы от-

метить? 

– Это углеводородные проекты, это про-

екты по алмазодобыче, золотодобыче, поде-

лочным камням. Фокус был сделан на про-

ектах, которые республика имеет в своем ре-

зерве, которые еще не раскрыты полностью. 

На этот раз мы суммируем, что у нас получи-

лось сделать за прошедший период, и как нам 

скорректировать наши задачи.  

– Насколько важен этот форум не только 

для крупных компаний, но и для малого и 

среднего предпринимательства? 

– Об этом сегодня сказал министр пред-

принимательства Якутии. Развитие крупного 

бизнеса – это всегда шанс для малого и сред-

него. При развитии крупных добывающих 

проектов огромное количество предпринима-

телей могут найти свое место в этой цепочке. 

Речь не только об услугах и туризме. Суще-

ствует большое количество производств, ко-

торые сопутствуют развитию крупных инду-

стриальных проектов.  То есть развивая круп-

ный бизнес, мы развиваем также малый и 

средний. Об этом нельзя забывать. Один из 

примеров состоит в том, что компанией         

АЛРОСА ведется очень успешная работа по 

размещению заказов для представителей ма-

лого и среднего бизнеса. Такие контракты 

дают им возможность развития. Мы этому 

уделяем очень большое внимание. С разви-

тием технологий меняется даже структура до-

бывающих проектов. IT-сферой занимаются, 

в основном, малый и средний бизнес, он та-

ким образом получает точку роста. В Якутии 

у нас созданы уникальные объекты. Это и 

квартал труда в Якутске, и IT-парк уже давно 

работает. Это одна из важных составляющих 

прогресса, ведь без технологий мы когда-ни-

будь упремся в тупик. А республика в этом 

плане является лидером не только на Дальнем 

Востоке, но и в России.  

 
Подготовил Андрей БОЧАРНИКОВ 

Кирилл Бычков: «Есть уникальные проекты» 

Инвестфорум «МИРный – территория развития» 


